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Un México estable y próspero 
es el deseo de todos: 

Pbro. Jorge Carlos Menéndez Moguel 
LA REVISTA PENINSULAR/ESPECIAL

EspecialEspecialEspecial

Indudablemente, México 
vive un momento de 
transición delicado 
porque pareciera que 
los mexicanos aún no 
acabamos de ponernos de 
acuerdo sobre el tipo de 
país que queremos, pero lo 
que sí es claro es que todos 
deseamos que en nuestro 
territorio haya estabilidad 
y que sea próspero, 
aseguró el padre Jorge 
Carlos Menéndez Moguel.
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En su tradicional mensaje con motivo de las fiestas decembrinas 
que a través de las páginas de LA REVISTA PENINSULAR 
hacemos llegar a nuestros lectores, el Padre Manito como es 

conocido nos comenta: 

“Se habla de muchos conceptos como la unidad, solidaridad, justicia 
social, pero son conceptos hasta cierto punto ambiguos porque 
no terminamos de aclarar cómo queremos estar de cara al futuro. 
Además son conceptos que a veces a la hora de la aplicación, se 
filtran vicios que corrompen esos conceptos”.

Vicios –continuó-, como la venganza, el 
egoísmo, la revancha o el revanchismo 
que en vez de ayudar  perjudican a 
los deseos o intenciones de llevar a 
cabo una transición adecuada, por 
eso observamos que es un momento 
delicado incluso peligroso.

“Tenemos que ser el país que 
queremos, entender que el país no se 
reinventa con cada gobierno ni con 
un nuevo Presidente, que el país no 
pertenece a un grupo o partido, sino a 
todos”, expresó el párroco.

Luego, aseguró que el “el país no 
puede desligarse de los conceptos 
universales del  ser humano. Los derechos y deberes que todo 
ciudadano tendría que cumplir en cualquier sistema o estado de 
derecho”.

Indicó también que en ese sentido no podemos dejar defender la 
vida porque a un partido no le da la gana de hacerlo. Ni soslayar la 
libertad expresión, porque hay haya voces en desacuerdo, porque 
son derechos  universales,  no es algo que inventa el gobierno o una 
amable concesión del partido en turno”, declaró.

Agregó que en el momento en que el gobierno y el pueblo mismo así 
lo entienda, todo irá siendo mejor.

Más adelante, el Padre Manito señaló que la violencia no es la salida 
recomendable, aunque  mucha gente ha recurrido a la violencia 

“Tenemos que ser el 
país que queremos ser, 
entender que el país no 
se reinventa con cada 
gobierno ni con un nuevo 
Presidente, que el país no 
pertenece a un grupo o 
partido, sino a todos”.
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porque han sido despojados de sus 
derechos elementales y sus quejas 
y reclamos no han sido escuchados, 
pero aclaró que la violencia en México 
no es una causa, es un efecto.

Hay que combatirla, no hay que 
permitir que la violencia pueda llenar 
a las personas, hay que trabajar en 
esto, precisó.

Momento de esperanza

Por otro lado dijo que a pesar de 
todos los problemas que enfrenta 
México es momento de esperanza 
de que todos aporten su granito de 
arena para que México sea diferente, 
para que sea un país distinto al de los 
últimos años.

Señaló que la Iglesia católica está 
contribuyendo a fomentar los 
valores, a cuidar a la familia, a tener 
fe y a pensar que hoy por hoy, el 
nacimiento del niño Jesús, será una 
“bocanada de esperanza para todo el 
país”.

La iglesia ha invitado a todos sus fieles 
a abrirse en estas fechas, a purificar 
sus corazones y reconocernos todos 
como hermanos, indicó.

Por otro lado dijo que las 
celebraciones de la Virgen de 
Guadalupe demostraron la fe del 
pueblo mexicano y que aunque es 
cierto que a veces se contaminan las 
prácticas religiosas con las paganas, 
en el fondo del corazón de todos los 
mexicanos hay una clara inclinación 
hacia la fe y el respeto a los valores.

Fortalecer la familia

Asimismo, Menéndez Moguel 
manifestó que es necesario pensar 
y seguir promoviendo la unidad de 
la familia, así como fortalecer los 
vínculos de los núcleos familiares y la 
educación, porque teniendo familias 
robustas, tendremos sociedades 
robustas, indicó.

Dijo que no importan las dificultades, 
porque ante el temor o miedo 
circundante de la sociedad, la fe es 
siempre una vela encendida, la fe 
da  sentido a  la espera, no importa 
cuán obscura pueda ser la noche, 
el nacimiento del Señor siempre 
disipará las tinieblas”, afirmó.- 
Yazmín Rodríguez Galaz

“La violencia no es la salida, 
mucha gente ha recurrido a ella 
porque han sido despojados de sus 
derechos elementales y sus quejas 
y reclamos no han sido escuchados, 
pero la violencia en México no es 
una causa, es un efecto”.
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“La Iglesia católica está contribuyendo a 
fomentar los valores, a cuidar a la familia, 

a tener fe y a pensar que hoy por hoy, el 
nacimiento de Jesús, será una bocanada de 

esperanza para todo el país”.
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U na vez más, los puntuales agentes de los palacios vienen 
con varios temas que van tomando como resumen del 
2018 ya en sus últimos días. Por cierto, bajo un análisis 

bastante compartido, dieron a Renán Alberto Barrera Concha, 
presidente municipal de Mérida, como uno de los políticos 
que ha sumado puntuación en su avance político. Después de 
su apabullante victoria para volver a presidir el Cabildo de la 
ciudad capital viene desarrollando una plataforma bastante 
interesante y que, seguramente, alguien le ha fortalecido con 
el concepto de la inclusión.

Don Renán Alberto, tiene un claro ejemplo en la casa panista, 
pues Xavier Antonio Abreu Sierra, a sus 68 años, quien 
después de asesorar  campañas blanquiazules este año; 
lógicamente, direccionando el voto en sentido contrario al 
actual presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
como consecuencia de su historial doctrinario, finalmente, el 
ex alcalde meridano, quien hace unos años dijera que “vivía 
al día”, se ha instalado en una representación federal con 
cobertura, hasta ahora regional, del sector social.

De paso, le quita una posición a su ex compañero de partido, 
Joaquín Díaz Mena. Fuera del contenido de una amistad de 
Abreu Sierra que lo cubrió para entrar a la red de servicio 
del presidente de izquierda, no se puede dejar fuera el que 
no apoyara ni a Díaz Mena ni a López Obrador. Pero, así son 
estos asuntos de la política actual. Quizá, ya envuelto, en los 
recintos de su momento, se puede recordar al doctrinario 
panista Carlos Enrique Castillo Peraza quien renunció al 
PAN en 1998, ya en sus últimos recuerdos del acontecer y el 
mecer en las salas del poder público nacional hasta donde se 
distinguió el yucateco, negociador, y apreciado por muchos.

Estas movilidades, de las que, precisamente, el tabasqueño 
ha hecho mucha referencia en las operaciones políticas y 
adhesiones para ganar y alcanzar mayorías, son los ejes de 
los acuerdos válidos en la carretera para seguir transitando 
en las llanuras del Estado mexicano. Así, Renán Alberto, 
no podrá recibir críticas de los suyos ante las muestras de 
conexiones inclusivas de gente valiosa que no precisamente 
son de las oficinas de la calle 58. En la esencia de la política, 
en efecto, la suma y multiplicación se hacen con gente valiosa, 
que aporte, que traiga resultados a los objetivos finales para 
gobernar, con extensiones en línea directa según destacó 
redactor de noticias locales.

La muestra de lo que se ha afirmado en el sentido de que el 
estatus político estatal se ha movido para bien, trae claras 
muestras de ello. Mayor apertura, participación extensiva. 
Hasta el PRI ha logrado canjear algunas posiciones a su favor, 
tomando posiciones, por medio de las propias votaciones 
del Congreso del Estado. Priistas con oxigenación. Ante todo, 

ello, se brinda una luz más intensa para poder observar el 
sentido de las acciones emprendidas por Renán Alberto 
Barrera Concha, quien aún, sin el apoyo de algunos sectores 
de su mismo partido, trabaja sin parar y ejecuta lo propio en 
la consolidación de su proyecto sin lugar a dudas, en lo que, 
se puede asentar al ir concluyendo este 2018, coincidieron 
la mayoría de los agentes de los palacios desde céntrico 
restaurante con variado menú y las respectivas bebidas de la 
ocasión.

POLÍTICO, NO HAY CAMINO 
SE HACE CAMINO AL ANDAR

LÍNEA DIRECTA 

Renán Alberto Barrera Concha, 
presidente municipal de Mérida, ha sumado 
puntuación en su avance político, luego de 

su apabullante victoria para volver a 
presidir el Cabildo de la ciudad capital.
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La Mérida actual requiere de un impulso sostenido ante el 
crecimiento que alcanza en varios rubros. Las inversiones son 
bien acogidas con estructuras de niveles sólidos. Los servicios 
cada día necesitan la garantía ante la expansión poblacional 
y de negocios. El gobierno de Mérida, debe responder a esas 
variantes a favor. Expresan que los pasos que encamina el 
presidente municipal muestran indicadores que, de cumplirse, 
a profundidad, le podría brindar más satisfacciones a Renán 
Alberto. El trabajo es bien calificado por la ciudadanía y, 
cuando esto se acompaña con actos políticos con la sutileza 
necesaria en el sumar voluntades y activos, suele despejar 
incógnitas de los objetivos trazados, mencionó de nuevo la 
siempre presente directora de portal de noticias.

Una buena evaluación por parte de los agentes de los palacios 
se le otorgó a Barrera Concha con todo y que, supuestamente, 
hay otra esquina azul que parece, no estar muy a gusto con 
su desempeño, y, no porque lo esté haciendo mal; por el 
contrario, porque en efecto lo podría estar realizando bien. 
Son de esas cosas medias ocultas que posiblemente manejen 
los subalternos en la lucha por las estafetas mayores. En 
tanto, va cerrando con trabajo permanente, con un perfil 
aceptable y es de destacar que el abogado de 39 años tiene el 
acompañamiento, en lo que le corresponde, de su esposa, la 
licenciada en nutrición, Diana Castillo Laviada, quien lleva un 
sello de labor dedicada y  apreciada en la sociedad en general, 
de acuerdo a editora de revista quincenal con temas sociales 
y familiares. Hay tiempo, para los peldaños siguientes, pero, 
ahora, lo importante es que, Mérida, reciba la atención a ese 
nivel que sus propios habitantes requieren y merecen. Así que, 
pendientes todos.

Otro que también recibió comentarios favorables es Joaquín 
Díaz Mena. La historia le marcó un cambio de rumbo y destino. 
Si aprovecha a plenitud, no se deja acariciar las orejas y se 
desempeña como ha demostrado en los niveles en que se ha 
desarrollado a lo largo de su carrera, no solo el presente le 
sonríe; también a mediano plazo podrá ver más frutos de su 
participación con las confianzas de don Andrés Manuel López 
Obrador. El sello de participación; no solo con Xavier Abreu 
se dibuja en estilo propio, hay más acuerdos, consensos de 
razón para ampliar el radio de acción.

No se puede negar a sí mismo, ni al exterior, los deseos del 
político con esa distinción del Poder Ejecutivo Federal; sabe 
que al igual que a don Renán Alberto, hay esquinas minadas, 
al acecho; pero que ambos, tienen esa preparación y oficio 

político y personal para avanzar si se lo siguen proponiendo. 
Al fin, los buenos resultados, deben de ser la plenitud de 
mejor calidad de vida para los ciudadanos en general. Esa 
máxima del servicio público y su agenda compartida con las 
ilusiones y ambiciones personales, pueden establecer la ruta 
de dos políticos yucatecos; no solo para estos últimos días 
del presente año, realizar trabajo eficiente; sino, consolidar 
en un vecino 2019 lleno de oportunidades para aprovechar. 
Ahora es cuando, resaltaron los agentes de los palacios antes 
de pasar la charola para pagar la cuenta. Observemos a don 
Renán Alberto y a don Joaquín con excelentes escenarios. Y, 
desde luego, todos, podremos seguir analizando otras activas 
figuras del engranaje político local. Pendientes todos.

A Joaquín Díaz Mena no solo el presente le sonríe, 
también a mediano plazo podrá ver más frutos de 
su participación con las confianzas de don Andrés 

Manuel López Obrador.
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EN EL ENJUAGUE POLÍTICO LOS 
AZULES SE VUELVEN MORENOS

Pues lo que al principio se pensaba 
sería un velado enfrentamiento 
entre el gobierno Federal 

emanado de Morena y el naciente 
gobierno del empresario  Mauricio Vila 
Dosal, se está dando en un ambiente 
”aterciopelado” entre ambas figuras, 
respetando cada quien su investidura 
y llama la atención que se estén 
generando algunos encargos en 
dependencias federales de conocidos 
panistas.

Como “encargados” por lo pronto, ya 
que todavía no hay nombramientos 
oficiales, se encuentran los panistas 
Xavier Abreu Sierra en Diconsa y que 
de acuerdo al proyecto federal podrá 
convertirse en Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) cuando se 
fusione con Liconsa; Sedatu que 
está bajo el encargo de Jacinto Sosa 
Novelo; Sedesol que será Secretaría 
de Bienestar y cuyo responsable por 
lo pronto es el mismo Joaquín Díaz 
Mena, así como en la  SCT, Renán 
Canto Jairala.

Se asegura que hay negociaciones –
inicialmente en el seno de la CONAGO- 
para que la relación de López Obrador 
con los gobernadores –en este caso 
con el de Yucatán- sea en buenos 
términos sobre todo porque se 
apostará a esta región con el tema del 
Tren Maya.

Si a alguien le interesa que esa 
obra finalmente fructifique es, 
precisamente, al Presidente de la 
República y poner traspiés o trabas al 
mandatario yucateco no ayudaría. De 
tal suerte que de ahí podría derivarse 
los “encargos” que hasta ahora se han 
dado de perfiles de panistas.

Esto, con las reservas del caso ya 
que también todavía no acaba de 

concluir la definición de la nueva estructura 
gubernamental federal, aunque Joaquín Díaz 
Mena, ya tiene su nombramiento oficial como 
Coordinador de Programas de Desarrollo Social 
en Yucatán y con la que podrá estar más que 
pendiente e intervenir en los asuntos de las 
mismas dependencias federales.

Trascendió que por lo pronto ya hizo recorridos 
en varios puntos del Estado para checar 
los edificios que albergan oficinas públicas 
federales.

Por lo que se observa y sobre todo de manera 
inmediata –el presidente de la República- 
no pretende “comprar” o agenciarse pleitos 
innecesarios y preferirá darle su lugar a cada 
quien, en el entendido de que ya es el líder de 
todo un país y las campañas quedaron atrás.

La relación AMLO-Vila 
Dosal se mantiene viento 
en popa de cara a la 4ª 

transformación del país.

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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En campaña se dicen y hacen cosas 
pero en el ejercicio de gobierno hay 
cánones que no podrán variar a 
riesgo de afectar a instituciones y su 
buena marcha.

Esta visión de toda suerte será 
benéfica para Yucatán porque ya se 
había advertido que los conflictos no 
ayudarían en el trabajo y en pro del 
desarrollo a corto y mediano plazo.

Por otro lado, la gente que rodea y 
colabora con Díaz Mena (Huacho), 
aseguran que “ya le dio vuelta a la 
página” y que lo importante ahora es 
cumplir con el compromiso que hizo 
con el mismo Presidente del país.

**********

De golpe y porrazo

Pues buen “jaripeo” inició la Diputada 
federal del PAN, Cecilia Patrón 
Laviada en el Congreso de la Unión 
el martes pasado cuando en tribuna 
fustigó a los de Morena por no querer 
echar para atrás el impuesto a las 
gasolinas cuando fue planteamiento 
y ofrecimiento en campaña de ese 
partido político.

La ex directora de Desarrollo Social 
del Ayuntamiento de Mérida, ya anda 
caldeando ánimos en otros niveles 
de la política nacional y se asegura 
que tiene vínculos cercanos con la 
nueva directiva del PAN que encabeza 
Marko Cortés.

**********

Pese a las medidas de austeridad, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal quien 
había dispuesto no regalar pavos 
a los trabajadores del gobierno del 
Estado, echó reversa y finalmente 
ordenó que se hiciera para beneficio 
de las familias de más bajos salarios.

No fue general, es decir, no se le 
entregaría a jefes de área o directores 
que cobren salarios superiores.

Lo que sí mantuvo fue la orden de 
no hacer festejos o posadas en las 
oficinas y dependencias públicas del 
gobierno local. Aunque sin mucho 
efecto, pues por debajo del agua 
algunas oficinas si organizaron el 
tradicional festejo pasándose  por 
el arco del triunfo tan arbitraria 
indicación.

**********

Ya hay fecha para elegir al próximo 
presidente estatal del PRI y su 
directiva, será el 24 de febrero 
mediante “consulta a la militancia”, 
es decir, votarán quienes tengan 
credencial como militantes activos de 
ese partido político. Quien sea electo, 
deberá tomar posesión el  3 de marzo 
del próximo año 2019.

Será interesante ver quiénes y 
cuántos priístas acuden a lo que 
parece ser la moda del sexenio: La 
consulta. 

**********

De ésto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

El panista Xavier Abreu Sierra 
podría ocupar un puesto en 

Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), dependencia 

“morenista” que surgiría tras la 
fusión de Diconsa y Liconsa.

Cecilia Patrón Laviada, diputada federal por Yucatán, se 
puso en plan grande y dijo “de aquí soy”; en plena tribuna del 
Congreso de la Unión fustigó a los “morenos” por no querer 

echar para atrás el impuesto a las gasolinas.
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DALE FORMA

Esta semana avanza con noticias que animan al 
debate sobre todo entre los actores políticos 
como diputados y senadores y así se aprobaron 

las reformas a la Ley Orgánica de la Administración 
Pública Federal, que contiene todas las indicaciones 
del Presidente a sus diputados, entre ellas, la de 
fortalecer algunas dependencias como las de 
Hacienda, Seguridad, Presidencia, acumulando 
responsabilidades de orden político, económico y 
administrativo en tal cantidad, que se vislumbra una 
ineficiencia en la operación.

En el Congreso de la Unión, las aburridas sesiones 
del pasado han dado paso a que en cada sesión se 
vuelvan animados enfrentamientos, ya no debates, 
entre los legisladores de Morena y sus aliados 
contra la oposición, que ante su notoria minoría 
adoptan las mismas medidas que la actual mayoría 
ejerció en el pasado, como abandonar las sesiones, 
que desde luego no resuelve el problema.

Es desde luego, una Ley a modo, como han sido todas 
las leyes sobre el mismo tema que invariablemente 
se presentan a principio de cada sexenio, la 
diferencia en esta ocasión es la clara intención del 
control sobre todo presupuestal y de conceptos 
sensibles a la corrupción como las compras del 
gobierno federal.

En el caso de los llamados súper delegados, lo 
que ha alertado a los gobernadores es que los 
nombramientos han recaído en los que fueron 
candidatos a gobernador y perdieron, que con esta 
posición les permite reforzar sus aspiraciones, ya 
que tendrán poder y presupuesto y ya es una realidad 
de que los militantes de los partidos políticos 
vienen incorporándose a los partidos ganadores y 
es natural, los jóvenes que estaban en los mandos 
medios desean continuar sus carreras en el gobierno 
y solo ven en el futuro a un partido ganador y los 
mayores de edad ven en Morena el único partido que 
les permite sobrevivir en el presente.

Nada halagador en el panorama de equilibrios 
políticos en el país, aún que, como el caso de 
Yucatán, los dos primeros nombramientos y las 

fotos difundidas del Gobernador con el Presidente y 
sus colaboradores, hacen presumir que el Presidente 
trata de fortalecer su relación con gobernadores 
que no son de su partido Morena y les da gusto a 
los gobernadores de otros partidos diferentes al 
suyo, en los nombramientos de las dependencias 
federales.

Hay dos temas más, que surgieron en estos días que 
merecen mayor reflexión, que es la aprobación del 
Presupuesto de gastos y de ingresos del gobierno 
federal aprobada con tal prisa, que obligo al 
Presidente a reconocer errores en la elaboración 
del proyecto enviado y declarar que cada vez que 
se cometa un error se corregirá. Ojalá no ocupe su 
tiempo en corregir los errores de sus colaboradores 
como el caso de los recortes a las Universidades y a 
los pueblos mágicos, que este programa fortaleció 
su desarrollo.

Pero este tema al igual que el aumento del salario 
mínimo, que paso de 88.36 pesos a 102.60 que 
significa el 16.2 por ciento y desde luego aplaudido 
por los llamados factores de la producción, 
empresarios y obreros y una mayor cantidad para la 
frontera norte que llegó a 176 pesos que a la vista 
es la zona más beneficiada en el campo económico.

Y las declaraciones de siempre, que no será 
inflacionario, aunque la historia nos dice que cada 
vez que se aumenta el salario disminuye el poder 
adquisitivo y así al paso del tiempo la pérdida del 
poder adquisitivo, que es lo que interesa al pueblo, 
crece, es decir es menor, la inflación hace perder 
todo incremento.

Son medidas que tienen que asentarse para apreciar 
su impacto y todos los ciudadanos deben de estar 
pendientes para aportar al gobierno sus puntos de 
vista sobre estos temas tan importantes.
Por ahora les deseo la mejor Noche Buena, una 
extraordinaria Navidad, en unión de sus seres 
queridos.

Te saludo cordialmente.

REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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Por Alan Javier Contreras Castillo*

La semana pasada se discutía el 
esquema de remuneraciones 
de los miembros del Poder 

Judicial en México en un ambiente 
de indignación por las altas 
percepciones de los mismos. 
Después de unos cuantos días, 
el resultado fue el mismo, la 
autonomía del judicial se mantuvo 
firme y su presupuesto también. 
Si bien me parecía adecuado, 
salvo por las pensiones de los 
Ministros, el hecho de querer 
influir en la configuración salarial 
de la iniciativa privada, me parece 
aberrante.

“Es el estado y su nueva 
ética pública, el que estamos 
construyendo todos, el estado 
con sus poderes, es el que debe 
definir los criterios básicos de 
la justicia social, en este caso de 
los salarios, de los ingresos y 
los honorarios que reflejarán la 
justicia social, no el mercado. Yo 
creo que así como desde el Poder 
Ejecutivo estamos invitando a los otros poderes a analizar 
y sumarse a alguna política de austeridad republicana, 
también tendríamos que invitar al mercado a sumarse a 
esos mismos salarios”. 

El empresariado en esencia, y a diferencia del servicio 
público, tiene el firme objetivo de generar riqueza a través 
de la proveeduría de diferentes productos o servicios, y 
es en el inter de la consecución de este objetivo, donde 
se ven beneficiadas millones de personas y el país 
mismo mediante los trabajos generados por este sector. 
En una idea más ilustrativa, el empresario, para poder 
generar riqueza ocupa manos que se ven beneficiadas 
con ingresos, seguros médicos, créditos para hogares y 
mejores condiciones de vida, las cuales, el gobierno por sí 
mismo no es capaz de proveer sin lacerar otros rubros en 
los que se encuentra legalmente obligado a intervenir. Por 
eso resulta bochornoso escuchar declaraciones con altas 
cargas de narcicismo público como la cita anterior.

De acuerdo al posicionamiento de la Titular de la Secretaría 
de la Función Pública, se deja entrevisto (porque no lo dijo 

literalmente) que la idea nodal es ajustar los salarios de 
los altos ejecutivos de la iniciativa privada para poder 
aumentar los sueldos de los obreros o la mejor conocida 
“mano de obra”.

¿Estamos acaso ante el inicio de la dictadura del 
proletariado? Espero que no, menos cuando quien dirige 
el país, dijo al iniciar su administración que quien quisiera 
hacer dinero se volviera empresario. Ahora resulta que 
arrastraremos el anatema de la moralidad de la cuarta 
transformación por ser empresarios y ganar dinero 
manera justa.

*Alan Javier Contreras Castillo
Lic. en Ciencias Políticas por la Universidad Modelo

Director Ejecutivo de C&C Consultores 
Consejero honorario en “ORÍGENES” 

(Agencia de Estrategia Digital)
Asesor de la LXIII legislatura- 

Cámara de Diputados del Congreso de la Unión.
contacto.electo@gmail.com

¿LA DICTADURA DEL 
PROLETARIADO?

OPINIÓN 
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ENGAÑANDO 
CON CENTAVOS 

¿Cuánto puede significar en la hacienda 
pública 22 mil pesos?, ¿cuánto 198 
mil millones de pesos? El presidente 

Andrés Manuel López Obrador nos está 
engañando con su plan de austeridad y sus 
decisiones sobre obras y presupuestos de 
su gobierno.

El costo adicional de esas decisiones 
también tienen repercusiones en el 
presupuesto del gobierno federal: el costo 
de los pagos por la deuda externa se 
elevan por la fragilidad de la paridad del 
dólar y por el aumento de los intereses 
que se cobran por ella, además del 
desprestigio como país al no asumir 

CLAROSCURO

Decían los viejos políticos, contemporáneos de 
López, que en política lo que cueste dinero es 

barato, esa percepción la tienen muy consolidada 
porque saben que el dinero del que disponen y 
utilizan no es de ellos y tampoco tiene límites 

cuando se trata de engañar bobos.

Por Francisco López Vargas



Semanario de Información y Análisis Político 17

1988-2018

la responsabilidad de cumplir 
compromisos hechos por el gobierno, 
no por la persona.

López da como argumento en privado 
que el aeropuerto debía cancelarse 
porque él tenía que mandar el 
mensaje de que algo tenía que 
cancelar para acreditar y dar muestra 
de su poder. Su manifestación de 
poder le va a costar al país no sólo en 
el tema económico sino también en 
el turístico, de la conectividad, de las 
empresas.

Alfredo Coutiño, en la revista 
Expansión, dice que “la decisión de 
cancelar el nuevo aeropuerto de la 
Ciudad de México en Texcoco, basado 
en una consulta ciudadana, tiene 
serías implicaciones para el país. Más 
allá de la pérdida monetaria por la 
obra, la decisión tiene impactos para 
toda la población, para el bienestar y, 
sobre todo, para la percepción sobre 
el quehacer político y económico 
en los próximos seis años. El tigre 
ha sido consultado, pero podría ser 
despertado por el mismo domador”.

El presidente pareciera no entender 
las consecuencias de sus actos y 
que su único interés es acreditar una 
diferencia entre su antecesor y él y 
llevar su proyecto a buen puerto.

La población, harta con razón de los 
gobiernos recientes, votó sin darse 
cuenta o quizá a pesar de ello, a un 
personaje que no sólo extraña las 
viejas costumbres priistas al ejercer 
el poder sino que pretende instalarlas 
de nuevo en un país que nada tiene 
que ver con el de esos años.

Para hacerlo nos está vendiendo que 
él es honesto, que no es corrupto, que 
no miente, no engaña y no traiciona 
cuando esas aseveraciones las 
contradice todos los días al ejercer su 
mandato como lo hace.

Va a sacar de la capital del país a 
una buena parte de la burocracia que 
opera las diferentes secretarías de 
Estado, pero en el fondo de su plan 
sólo anida la pretensión de generar 
un éxodo masivo de burócratas que al 
dejar sus plazas éstas queden libres 
para sus seguidores.

Lo mismo refuerza con su 
argumentación de bajar salarios 
violentando todos los escalafones 
y las antiguedades de quienes ya 
laboran en la administración pública.

El presidente está haciendo 
espacio para sus seguidores, para 
sus incondicionales que desde el 
gobierno usufructúen el presupuesto 
público para hacer labor partidista. 
Morena, como el partido del gobierno, 
no tendrá más preminencia política 
que la conducción formal de la 
militancia, porque todo se resolverá 
de acuerdo con los designios del 
propio presidente cuidando que ni 
uno sólo de los militantes, de los 
personajes crezca lo suficiente como 
para hacerle sombra al aútentico 
líder. El presupuesto al servicio del 
partido sin que se confunda para 
quien ni para qué.

Decían los viejos políticos, los 
contemporáneos de López, que 
en política lo que cueste dinero es 
barato, y esa percepción la tienen 
muy consolidada porque saben que 

el dinero del que disponen y utilizan 
no es de ellos y, por lo que vemos, 
tampoco tiene límites cuando se 
trata de engañar bobos: se ahorran 
centavos y se dilapian cientos de 
miles de millones de pesos sin que 
nadie se lo reclame.

Quitarle dinero a las universidades ya 
consolidadas para invertir en otras  
cien sólo consolidan esa idea de que 
el presidente quiere endoctrinar a 
seguidores a modo, como lo hizo 
en la capital de la República con 
instituciones locales que no sólo 
no han dado resultado sino que se 
han vuelto un nido de militantes y 
seguidores incondicionales.

El presidente está consolidando su 
base electoral, sus seguidores, su 
visión del país que para él estaría 
justificado ante la desigualdad social 
que hay en México. Según su visión, 
que nadie gane mejor, que todos 
seamos iguales pero siempre en la 
mediocridad y sin ambiciones.

Precisamente por eso, el único reducto 
que puede hacer un dique contra sus 
imposiciones es la Suprema Corte de 
Justicia, con su mala fama, con sus 
excesos, pero también como el órgano 
que haga prevalecer la Constitución.

El proyecto es respetable, es su visión 
del país que él quiere tener. Lo que 
no puede impedir es que hayamos 
quienes no lo compartamos y no nos 
guste. Demasiados años padecimos 
los excesos tricolores para sufrir 
ahora los de él, que es una edición 
más autoritaria de lo mismo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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La Coparmex-Mérida exhortó 
al Poder Ejecutivo estatal a 
presentar en tiempo y forma ante 

el Congreso del Estado el Paquete 
Fiscal 2019 y a los diputados locales a 
discutirlo y revisarlo de manera seria, 
responsable, y con la profundidad 
que el caso amerita.

“Vienen ya los tiempos de los 
presupuestos y una vez más 
exhortamos a todos a cumplir 
cabalmente la parte que les 
corresponde, tanto al Ejecutivo 
como al Poder legislativo”, expresó 
José Antonio Loret de Mola Gómory, 
presidente del sindicato patronal.

Asimismo, el líder empresarial 
advirtió que “hay mucho en juego con 

el tema de los presupuestos y hay 
que ser responsables en el uso de los 
recursos públicos”.

Por otra parte, el empresario citó que 
se debe cuidar el rumbo de algunas 
áreas del gobierno estatal, como 
son los de salud, en las que ya el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció en esta ciudad 
temas y acciones diferentes para este 
rubro.

De igual forma, Loret de Mola Gómory 
señaló que también se deben cuidar 
las áreas de educación, el fomento 
social, el desarrollo económico, el 
campo, y las transferencias a los 
municipios tienen que ser de manera 
responsable, en tiempo y forma.

Hay mucho en juego con el tema de los 
presupuestos y hay que ser responsables 
en el uso de los recursos públicos, señaló 

el presidente de la Coparmex-Mérida, 
José Antonio Loret de Mola Gómory.

Coparmex exhorta a diputados 
a que sean responsables con el 

Paquete Fiscal 2019 
Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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Para el próximo año, el 
Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana 

(Iepac) impulsará políticas 
y acciones que den mayor 
presencia a los sectores 
minoritarios de la sociedad, 
como los discapacitados y la 
población indígena.

“Continuaremos organizando 
foros de inclusión de los 
derechos político-electorales de 
las minorías”, declaró María de 
Lourdes Rosas Moya, consejera 
presidenta del Iepac.

La funcionaria dijo que 
continuarán con los trabajos de 
inclusión a favor de las minorías 
en esta entidad, para que tengan 
una mayor presencia y explicó 
que los trabajos consistirían 
en foros y de ser posible hasta 
reformas electorales, mediante 
el Congreso del Estado y el 
Tribunal Electoral del Estado de 
Yucatán.

Además, anticipó que esto 
lo intentarán con futuras 
pláticas que han previsto con 
los diputados, para pedirles 

su apoyo en las reformas que 
incluyan los puntos de vista del 
Iepac y también de la ciudadanía 
organizada.

“Se buscaría, por ejemplo, que la 
ley de participación ciudadana 
sea más flexible, para su uso, que 
se puedan aplicar los diversos 
mecanismos, como el plebiscito, 
la consulta ciudadana y otros 
que están para que la sociedad 
las convierta en herramientas 
para hacer valer sus derechos”, 
dijo.

María de Lourdes Rosas añadió 
que también se buscarían 
reformas para ser más flexibles 
en cuanto a los requisitos para 
ser candidatos independientes, 
y trabajar en más candados en 
lo referente a las candidaturas 
comunes entre partidos.

La consejera-presidenta 
puntualizó que éstos son 
aspectos que en las pasadas 
elecciones estatales se observó 
que son necesarios, sobre todo 
el hacer más clara su aplicación 
en los siguientes procesos que 
vendrán.

Nombramientos

En otros asuntos del Estado, el dirigente 
empresarial comentó que un tema 
adicional que también les ocupa mucho 
y llama la atención de la ciudadanía es el 
nombramiento del nuevo presidente del 
Poder Judicial del Estado.
 
“Deberemos estar muy pendientes de 
este nuevo nombramiento en el Poder 
Judicial del Estado, donde los magistrados 
definirán quién será su presidente”, indicó.

El empresario como líder del organismo 
exhortó al Poder Judicial a realizar este 
proceso con transparencia, apertura, de 
cara a la sociedad, “sobre todo quede la 
persona que más contribuya y sea un 
contrapeso de los poderes del Estado”.

Sobre los últimos nombramientos y 
decisiones que se han tomado en el 
Congreso del Estado, el empresario 
expresó: “No compartimos sus decisiones, 
las respetamos, pero tienen que anteponer 
el bien de la sociedad”.

“No solo es ponerse de acuerdo, sino 
ponerse de acuerdo bien, anteponiendo 
el bien de la sociedad, un caso es el de la 
Comisión de Derechos Humanos, donde 
hay que darle un peso específico mejor”, 
dijo.

“Entonces que se pongan de acuerdo, 
sin duda, pero escogiendo a las mejores 
personas y para beneficio de la sociedad”, 
finalizó.

“También se deben 
cuidar las áreas de 
educación, el fomento 
social, el desarrollo 
económico, el campo, y 
las transferencias a los 
municipios tienen que ser 
de manera responsable, 
en tiempo y forma”.

En 2019 el Iepac impulsará
la inclusión de las minorías 

Especial / La Revista 
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El paquete económico 2019 incluye 
un presupuesto equilibrado y 
sensato, que cumple, además, 

con los objetivos que se había fijado la 
administración López Obrador. Que el 
margen no da para mucho lo demuestra 
el crecimiento propuesto, de apenas 
dos por ciento, con una inflación 
de 3.5 por ciento, pero también con 
estimados que parecen ser una suerte 
de expresión de deseos: un dólar que 
esté todo el año en 20 pesos y que el 
barril de petróleo se mantenga por lo 
menos en 55 dólares por barril, hoy está 
en aproximadamente 52 dólares.

López Obrador destinará 300 mil 
millones de pesos a sus programas 
sociales, como lo prometió, pero termina 
castigando seriamente otras áreas, 
como la educación y, particularmente, 
las universidades y la seguridad pública. 
Incluso la inversión en el campo. El 
tema universitario es uno de los más 
sensibles. La relación del Presidente 
con las universidades públicas no es 
la mejor, hay que recordar cómo en 
campaña fue el único candidato que no 
se reunió con la ANUIES, pero parecía 
haberse recompuesto luego de la 
elección.

Sin embargo, ahora, se le reduce a 
todas las universidades públicas el 
presupuesto, en forma notable a la UNAM y el IPN, con el 
argumento de que se debe obtener dinero para el proyecto 
de las cien nuevas universidades, lo que se suma a las 
contradicciones que se generaron con la presentación de la 
nueva Reforma Educativa en las que muchos interpretaron 
que se quería abolir la autonomía universitaria.

En dicha reforma, además, se establece que toda 
la enseñanza superior será gratuita, cuando hay 
universidades públicas, sobre todo en el norte del país, que 
obtienen buena parte de sus ingresos de diversos pagos 
de cuotas o servicios.

La UNAM, la más damnificada, lleva años con un 
presupuesto, en términos reales, menguante, a pesar 

de que ha acrecentado su 
plantilla y el número de sus 
alumnos, al tiempo que es, 
sin duda, el principal espacio 
de investigación científica en 
el país. Un recorte de casi 7 
por ciento como el propuesto 
dañará irremediablemente a la 
máxima casa de estudios. Ni 
siquiera después de la crisis del 
2008, la UNAM había recibido 
un recorte similar en sus 
ingresos.

Porque, además, quitarle 
recursos a las universidades 

existentes para otorgarlo a las “cien universidades” que 
se quieren crear en los próximo años es un sinsentido. 
Primero, porque no se sabe, por lo menos no es público, 
cuáles serán esas universidades, dónde estarán, qué 
carreras se cursarán, qué nivel tendrán, de dónde saldrán 
sus académicos e infraestructura.

Durante su gobierno en la ciudad de México, López 
Obrador creó la universidad local que ha sido, en términos 
académicos, un fracaso y en lo financiero, una suerte 
de barril sin fondo. No se puede repetir esa experiencia 
multiplicada por cien. En todo sentido, antes de emprender 
un programa de esas características se tendría que 
comenzar por fortalecer lo que se tiene y en el presupuesto 
2019 se lo debilita.

UN PRESUPUESTO A 
LA MEDIDA DE AMLO

Un recorte de casi 7 por ciento 
como el propuesto por AMLO 
dañará irremediablemente a 

la máxima casa de estudios, ni 
siquiera después de la crisis del 
2008, la UNAM había recibido un 
recorte similar en sus ingresos.

RAZONES

Por Jorge Fernández Menéndez 
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“Durante su gobierno en la 
ciudad de México, López Obrador 

creó la universidad local que ha 
sido, en términos académicos, un 
fracaso y en lo financiero, una 

suerte de barril sin fondo”

La propuesta de Presupuesto de Egresos 
2019 tuvo un error en lo proyectado 
para las universidades públicas, pues 

no se refleja el compromiso establecido 
con la Asociación Nacional de Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES), aceptó el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
durante la presentación del Programa de 
Universidades para el Bienestar, realizada 
en la escuela normal rural del Mexe, 
ubicada en Hidalgo.

Luego de que la ANUIES le recordó dicho 
compromiso en un desplegado, así como 
diversas críticas surgidas por un recorte 
de seis por cierto a la UNAM, el mandatorio 
indicó que ese compromiso no quedó 
reflejado en la propuesta.

“Aquí sostengo que se va a reparar ese error, 
y se le va a entregar a las universidades lo 
que les corresponde, lo que aclaramos, lo 
que dije en una reunión de la ANUIES, dije 
que si no aumentaba el presupuesto iba a 
ser el mismo de 2018 más inflación.

“¿Qué le pido a los rectores? Que haya 
austeridad en el presupuesto, quiero que 
haya honradez en el presupuesto que se 
dirige a las universidades públicas”.

El Ejecutivo había ofrecido diálogo con 
los rectores, e insistió en que no había 
reducción para el rubro, pues se destinarían 
500 mil millones de pesos.

En términos de seguridad, también hay varios equívocos. 
Es verdad que se aumenta el presupuesto de la Defensa 
Nacional en un 11 por ciento, pero allí se deben sumar 
los recursos destinados a la creación y operación de la 
Guardia Nacional y el nuevo papel de la Sedena en la 
seguridad pública en todo el país. En realidad, al final, 
tendrá menos recursos que hoy en día. La reducción 
en la Marina, a pesar de sus nuevas obligaciones, es 
directa: pierden el 9 por ciento de su presupuesto.

Un porcentaje similar al de la Procuraduría General de 
la República, una instancia que requiere con urgencia 
(quede como PGR o como la nueva Fiscalía) un aumento 
de recursos y de atención acorde con su importancia 
en el sistema de justicia y seguridad en el país. Es el 
eslabón más débil de los mismos y sigue ignorada.

La Policía Federal, aun dentro del presupuesto de 
gobernación, pierde mil 600 millones de pesos, el 
sistema penitenciario federal recibirá 400 millones de 
pesos menos y el CNI, que reemplazará al Cisen, perderá 
el 17 por ciento de su presupuesto.

Al mismo tiempo persisten los conflictos por los 
salarios con el Poder Judicial, con los militares, con 
los policías federales, con los funcionarios del servicio 
exterior, con empresas como Pemex y la CFE, con el 
sector financiero, incluyendo el banco de México, a los 
que ahora se sumarán las universidades públicas. En 
contraposición se aumenta, con toda justicia, el salario 
mínimo a 102 pesos y la secretaría del Trabajo recibirá 
40 mil millones de pesos más que el año pasado para el 
programa de empleo para jóvenes, lo que es bienvenido.

Siempre el presupuesto sufre ajustes, se compensan 
partidas, existen errores que son subsanados en su 
paso por el congreso. Todo indica que en esta ocasión 
no será así: Morena y sus aliados están aplicando la 
aplanadora legislativa como no se veía desde los años 
70, tanto que ayer, mientras el secretario Carlos Urzúa 
tenía una conflictiva comparecencia en la Cámara baja, 
la comisión de presupuesto ya preparaba el dictamen 
para aprobar sin cambios, anoche mismo, el dictamen 
y presentarlo hoy a votación en el pleno. Se dirá que es 
el derecho que le otorgan al oficialismo sus 30 millones 
de votos, pero a veces deben recordar que otros 27 
millones de mexicanos votaron por otras opciones y 
quieren, también, que se les vea y se les oiga.

AMLO 
reconoce error 
en presupuesto 

de UNAM
Especial / La Revista 
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Por Armando Ríos Piter 

PRESUPUESTO 2019

Por fin se presentó el paquete fiscal para el 
2019. Entre los principales rubros definidos en 
los “Criterios Generales de Política Económica” 

están: la proyección del crecimiento por un 2%, una 
deuda requerida del sector público estimada en 2.5% 
del PIB. El tipo de cambio, que se considera en el 
documento, es de alrededor de 20 pesos, una inflación 
del 3.4% y un incremento del 8.4% en términos reales 
de las transferencias a las entidades federativas.

Respecto a los ingresos, no se proyectan nuevos 
impuestos, pero tampoco se bajan las gasolinas. 
Destaca también que en dicho documento aún no se 
contempla la reducción del 16% al 8% de IVA y del 
30% al 20% del ISR en la región fronteriza.

En cuanto al gasto proyectado, reciben un incremento 
sustantivo la Secretaría de Bienestar (antes Sedesol), 
con un aumento del 39.2%; la Secretaría del Trabajo, 
con un 971.8% adicional; la Sedatu, con un 11.9% 
superior; Energía incrementa un 1002.3%; Turismo, 
un 124.3%, y Sedena un 15.6%. Por otra parte, los 
mayores decrementos los presentan la Sagarpa, la 
SCT y la Semarnat.

El documento presentado por la SHCP permite ver 
asignaciones a los llamados Proyectos Prioritarios 
del Sector Central. El crecimiento en la Secretaría del 
Bienestar obedece a la Pensión para el Bienestar de las 
Personas con Discapacidad Permanente, la Pensión 
para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, 
así como a la Beca Universal para Estudiantes de 
Educación Media Superior.

El incremento en la Secretaría del Trabajo se debe 
a la creación del programa Jóvenes Construyendo 
el Futuro, al cual se le asignan 44.3 mmdp. De igual 
manera, la Sedatu tendrá a su cargo el proyecto para 
mejorar colonias marginadas.

En materia de Energía, se exhiben inversiones tanto 
para una nueva refinería en Dos Bocas, Tabasco, así 
como para el mantenimiento de las seis refinerías 
existentes. Sin embargo, es importante destacar que 
el presupuesto para Pemex Exploración y Producción 
(PEP) aumentará un 19.08% en términos reales, 
lo cual da una señal positiva sobre la intención del 
gobierno de fortalecer las actividades de exploración 
y extracción por parte de la empresa. 

En cuanto al sector turístico, el Tren Maya aparece con 

un monto por 6 mmdp para el primer año. Los ingresos 
obtenidos por la recaudación correspondiente a 
visitantes que ingresen al país con fines turísticos, 
dejará de ser para promoción y será destinado a 
estudios, proyectos e inversión en infraestructura.

Aun cuando hay nuevos programas en el ámbito 
rural, tales como el programa Sembrando Vida, 
Fertilizantes, Precios de Garantía de Productos 
Alimentarios Básicos, Producción para el Bienestar, 
Crédito Ganadero a la Palabra, que en total suman 
35 mmdp, la Secretaría de Agricultura exhibe una 
reducción del 20.5 por ciento.

Aparecen como proyectos prioritarios el “Corredor 
transístmico” que aparece con 0.9 mmdp; Caminos 
Rurales, con 2.5 mmdp, un total de 18 mmdp para la 
“Modernización y rehabilitación de la infraestructura 
aeoroportuaria y de conectividad”, así como 0.6 mmdp 
de Internet para Todos; sin embargo, la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes presenta una 
reducción en términos reales por 21.5 por ciento.

Al ser el primer proyecto presentado por el gobierno 
de AMLO, sin duda alguna la discusión será relevante 
no sólo para el 2019, sino para los años por venir. Se 
presenta un superávit de las finanzas públicas en la 
propuesta para 2019, ¿pero será sostenible en los 
próximos años?

¿Cuál será la presión presupuestal a futuro de 
proyectos como el Tren Maya, el Corredor Transístmico 
o la refinería en Dos Bocas? ¿Los programas de 
gasto social serán universales? ¿Se propondrán 
incrementos al padrón en los años siguientes? ¿La 
inversión destinada a jóvenes requerirá de mayores 
recursos para alcanzar la meta comprometida?

Cualitativamente, ¿qué proyectos carreteros habrán 
de esperar debido al decremento en la SCT? ¿Quiénes 
pierden con el decremento en el presupuesto 
destinado al campo? ¿Será suficiente la promoción 
turística que hagan las embajadas? ¿Cuál será el 
costo social por disminuir en un 29.4% el gasto de la  
Semarnat? ¿Debería destinarse el incremento a los 
estados a policías locales?

No basta con equilibrar el primer año, es necesario 
que la sostenibilidad, sustentabilidad y metas a 
alcanzar sean claramente definidas en el debate de 
los próximos días. En eso debemos estar atentos.

OPINIÓN 
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La planificación y gestión urbana 
desde el punto de vista ambiental es 
ya indispensable para el desempeño 

adecuado de las funciones públicas, a fin 
de ejercer acciones que beneficien tanto a 
los habitantes del municipio como al medio 
ambiente y éste es uno de los retos en los 
que trabaja la administración municipal que 
encabeza Renán Barrera Concha.

Como parte de las acciones encaminadas a 
ese fin y en colaboración con la Cooperación 
Alemana para el Desarrollo, el Ayuntamiento 
de Mérida a través de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable, ofreció un curso de integración 
de servicios ecosistémicos en la planificación 
y gestión urbana.

El curso estuvo dirigido a especialistas de los 
tres niveles de gobierno, empresas privadas 
del ramo inmobiliario y de servicios, así como 
académicos y organizaciones de la sociedad 
civil. 

Dicha capacitación forma parte del programa 
de la Agencia de Cooperación Alemana 
“Protección del Clima en la Política Urbana 
de México (CiClim)”, y que en el caso de 
Mérida en colaboración con el Ayuntamiento 
tiene proyectos específicos de servicios 
ecosistémicos, planeación urbana y movilidad 
urbana sustentable.

Eugenia Correa Arce, directora de la Unidad 
de Desarrollo Sustentable, dijo al respecto 
que estas acciones están encaminadas a 
fortalecer y dar un mayor valor al servicio 
ambiental lo cual contribuye al desarrollo 
sustentable de la ciudad.

-En la Unidad de Desarrollo Sustentable tenemos el 
objetivo de integrar tanto a las diferentes instancias del 
Ayuntamiento, como a los sectores de la sociedad civil, 
cámaras de comercios y demás núcleos que conformamos 
a la ciudad con el único fin de lograr cambios reales en 
cuestión ambiental—manifestó.

En total fueron 32 asistentes al curso, provenientes de 
Seduma, Ayuntamiento de Mérida, empresas inmobiliarias, 
turismo y asociaciones civiles.

En los tres días que duró el curso, 
a cargo de los especialistas Isabel 
Renner y Steffen Marziniak, los 
asistentes conocieron conceptos 
básicos relacionados con los 
servicios ecosistémicos, la 
comprensión de la relación entre 
las acciones humanas, la movilidad 
y su impacto en los servicios 
ecosistémicos.

También se habló de las acciones 
económicas de negocios que 
se pueden emprender desde 
los servicios ecosistémicos; se 
analizaron los actores clave en 
el manejo, las herramientas, 
identificación de estatus y 
tendencias de los servicios 

ecosistémicos.

Los servicios ecosistémicos o servicios del ecosistema 
son recursos o procesos de los ecosistemas naturales 
que benefician a los seres humanos. Esos servicios 
hacen posible la vida humana, ejemplo de ello es que 
proporcionan alimentos nutritivos y agua limpia; regulan 
las enfermedades y el clima; apoyan la polinización de los 
cultivos y la formación de suelos, y finalmente ofrecen 
beneficios recreativos, culturales y espirituales.

Ayuntamiento y la Agencia de 
Cooperación Alemana unen esfuerzos 

por el desarrollo sustentable de Mérida
Especial / La Revista 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El Ayuntamiento de Mérida 
a través de la Unidad de 
Desarrollo Sustentable 
y en colaboración con la 

Cooperación Alemana para 
el Desarrollo, ofreció un 
curso de integración de 

servicios ecosistémicos en 
la planificación y gestión 

urbana.
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Con el compromiso de trabajar 
de manera seria y responsable 
el presupuesto estatal 2019 

en beneficio de Yucatán y todos 
sus municipios, los 25 diputados de 
la LXII Legislatura clausuraron el 
Primer Periodo Ordinario de Sesiones 
correspondiente al Primer Año de su 
Ejercicio Constitucional.

El presidente de la Junta de Gobierno 
del Congreso local, Felipe Cervera 
Hernández (PRI) informó que durante 
este lapso se han celebrado 28 
sesiones plenarias, presentado 27 
iniciativas y 25 puntos de acuerdos, 
en una Legislatura donde se ha buscado la unidad en los 
asuntos abordados, que no es lo mismo que uniformidad, 
porque no todos pueden pensar igual.

“Todos los partidos se han mostrado con autonomía y 
respeto, fuera de nombres y apodos, esta práctica se llama 
parlamentar, platicar y es lo que forma a la democracia”, 
resaltó.

Indicó que con el trabajo realizado con las reformas 
al Código de la Administración Pública (Capy) para 
la reestructuración del actual Ejecutivo estatal y las 
reformas a la Ley que crea el Instituto de Seguridad 
Jurídica Patrimonial, la elección del Fiscal y del presidente 

de la Comisión de Derechos Humanos, 
se garantiza la continuidad de los 
programas de gobierno, que durante 
el análisis del paquete fiscal 2019, 
los diputados “seguirán aportando 
y construyendo, en la parte que nos 
corresponda”.

La coordinadora de la fracción del PAN, 
Rosa Díaz Lizama (PAN) indicó que habrá 
que tener mucho cuidado en el análisis 
del presupuesto estatal 2019, por ser un 
año atípico, donde se deberá trabajar 
principalmente en los temas de Salud, 
Educación y Desarrollo Social, así como 
garantizar que los recursos fluyan.

“Hago un llamado a todos los diputados para que, de 
manera responsable, sigamos el plan de austeridad que ha 
implementado este gobierno, porque a Yucatán y a México 
le irá bien y a este Congreso se le aplaudirá el trabajo 
responsable”, aseveró.

La coordinadora de la fracción de Movimiento Ciudadano, 
Silvia López Escoffié también señaló que durante el trabajo 
con el presupuesto estatal 2019 se debe dar todo el apoyo 
al Ejecutivo estatal para que cuente con las herramientas 
necesarias, porque se vislumbra un México distinto, ya que “no 
sabemos cómo estarán las participaciones federales”.

Clausuran Primer Periodo 
Ordinario de Sesiones 
de la LXII Legislatura

Especial / La Revista 

CONGRESO 

El presidente de la Junta 
de Gobierno del Congreso 

local, Felipe Cervera 
Hernández (PRI) informó 

que durante este lapso se 
han celebrado 28 sesiones 
plenarias, presentado 27 
iniciativas y 25 puntos de 

acuerdos.
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El representante del PRD, Alejandro Cuevas Mena mencionó 
que se debe trabajar en un presupuesto para que también 
el Congreso pueda trabajar de manera justa, en especial 
para regresar el poder de fiscalizar, a través de la unidad 
de control y vigilancia de la Auditoría Superior del Estado; 
al igual que fortalecer a los 106 municipios del estado.

“Herramientas para que los municipios que están 
ahorcados, porque no tienen 
dinero para pagar adeudos 
de luz, agua y laudos, les 
demos el papel que se 
merecen”, recalcó.

Por último, el representante 
de Nueva Alianza, Luis Aguilar 
Castillo reconoció que en 
este primer periodo ordinario 
ha visto un Congreso abierto 
a la sociedad, con un compromiso ciudadano y firme en sus 
convicciones, ya que “dentro de nuestras diferencias hay 
coincidencias y eso habla bien de un congreso”.

Comisionado INAIP

En la plenaria de clausura, la LXII Legislatura eligió 
con 19 votos a favor a Carlos Pavón Durán como nuevo 
comisionado del Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales 
(INAIP), por un periodo de siete años y deberá rendir 
compromiso constitucional ante esta soberanía.

También, las siete fuerzas políticas avalaron por 
unanimidad el segundo paquete de leyes de ingresos de 22 
municipios, que contiene a Sucilá, Dzidzantún, Oxkutzcab, 
Tekax, Tzucacab, Acanceh, Progreso, Motul, Conkal, 
Timucuy, Chankom, Dzan, Celestún, Panabá, Chemax, 
Kanasín, Umán, Tizimín, Hoctún, Tecoh, Yobaín y Sinanché.

Así como las nuevas leyes de Hacienda de Kanasín, Motul, 

Peto, Tekax, Tepakán y Tzucacab; además de las reformas 
a las leyes de Hacienda de Dzidzantún, Sacalúm, Temáx y 
Umán, todas para ejercer en 2019.

De la misma forma, los legisladores aprobaron por 
unanimidad otorgar el Reconocimiento “Diputado Profesor 
Pánfilo Novelo Martín” a Francisca Moo Yah, por su impulso 
y promoción de la medicina tradicional, quién recibirá 

dicho galardón el próximo 9 
de enero de 2019.

María Moisés Escalante (PRI), 
indicó que la recipiendaria 
electa es una distinguida 
mujer que a lo largo de su 
trayectoria, en los ámbitos 
académico, laboral y 
personal, se ha dado a la 
tarea de hacer reconocer el 

derecho de los pueblos indígenas en la conservación y 
estudio de las tradiciones de la cultura maya, en especial 
con la medicina indígena.

“El trabajo tenaz de Francisca Moo es un ejemplo para 
las generaciones presentes y futuras, sobre todo su gran 
esmero y dedicación a promover la agricultura sustentable 
y etnobotánica maya”, resaltó.

En la sesión ordinaria también se eligió a la Mesa Directiva 
que fungirá en la Diputación Permanente durante el 
periodo de receso comprendido del 16 de diciembre de 
2018 al 15 de enero de 2019, la cual se instaló formalmente 
momentos después.

A propuesta del diputado Marcos Rodríguez Ruz (PRI), el 
presidente será Enrique Castillo Ruz (PRI) y los secretarios 
serán Lila Frías Castillo (PRI) y Víctor Sánchez Roca (PAN); 
los suplentes serán Rosa Díaz Lizama como presidente, 
Karla Franco Blanco (PRI) y Paulina Viana Gómez (PAN), 
como secretarios.

La coordinadora de la fracción del PAN, 
Rosa Díaz Lizama (PAN) exhortó a sus 

homólogos a tener mucho cuidado en el 
análisis del presupuesto estatal 2019.
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La participación de Yucatán en el proyecto del Tren Maya 
se refrendó en el “Ritual de los pueblos originarios a la 
madre tierra para anuencia del Tren Maya”, ceremonia 

en la que el gobernador Mauricio Vila Dosal acompañó al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador.

En este evento, realizado en el antiguo Aeropuerto de 
Palenque, el titular del Poder Ejecutivo yucateco, junto con 
el director general del Fondo Nacional de Fomento Turístico 
(Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, también atestiguó el 
arranque de los trabajos de rehabilitación de las vías 
férreas Palenque – Escárcega, marcando el inicio de los 
trabajos de esta magna obra impulsada por el Gobierno 
Federal en conjunto con cinco estados de la región sur-
sureste de México. 

Cabe señalar que anteriormente el Gobernador yucateco 
participó en la presentación del Plan Nacional de Salud, 
realizado en el Centro Internacional de Congresos (CIC) 
de Mérida, en donde remarcó al mandatario federal la 
disposición de su administración de estrechar lazos de 

colaboración para el desarrollo de más proyectos en 
beneficio del estado y el país.

El Tren Maya es un proyecto que nosotros apoyamos en 
Yucatán, y en el cual vamos a esforzarnos para que sea un 
proyecto provechoso, enfatizó Vila Dosal.

Junto a López Obrador y Vila Dosal, estuvieron el mandatario 
anfitrión de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas y el alcalde 
de Palenque, Carlos Morelos Rodríguez; los gobernadores 
de Campeche, Quintana Roo y Veracruz, Alejandro Moreno 
Cárdenas, Carlos Joaquín González y Cuitláhuac García 
Jiménez, en ese orden; así como el constitucional y el 
electo de Tabasco, Arturo Núñez Jiménez y Adán Augusto 
López, respectivamente.

Ritual en Chichén Itzá

De manera simultánea se realizaron ceremonias en sitios 
representativos de las entidades en donde transitará 
el Tren Maya, que en el caso de Yucatán fue en la 

Gobernador Vila asiste a la puesta 
en marcha del proyecto del Tren Maya

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE YUCATÁN

El gobernador yucateco estuvo junto con el mandatario anfitrión de Chiapas, Rutilio 
Escandón Cadenas y el alcalde de Palenque, Carlos Morelos Rodríguez; los gobernadores de 
Campeche, Quintana Roo y Veracruz, Alejandro Moreno Cárdenas, Carlos Joaquín González 

y Cuitláhuac García Jiménez, en ese orden; así como el constitucional y el electo de Tabasco, 
Arturo Núñez Jiménez y Adán Augusto López, respectivamente.
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zona arqueológica de Chichén Itzá, en las cuales también 
se solicitó el consentimiento a la Madre Tierra para la 
ejecución de las labores de construcción de este circuito 
ferroviario.

En este punto turístico y arqueológico yucateco, el titular 
de Patronato de las Unidades Culturales y Turísticas del 
Estado (Cultur), Mauricio Díaz Montalvo, encabezó este 
ritual en representación del mandatario estatal, siendo 
acompañado del representante del titular del Fonatur y 
enlace territorial del Tren Maya en Yucatán, Aarón Rosado 
Castillo.

De igual forma acudieron el director de INAH Yucatán, 
Eduardo López Calzada; el alcalde de Valladolid, Enrique 
Ayora, y Marco Antonio Santos Ramírez, director de la zona 
arqueológica de Chichén Itzá.

“Éste es un día histórico porque cinco estados pedimos 
el permiso de la Madre Tierra para la inclusión social y 
desarrollo a través de este proyecto sustentable distribuido 
en 15 estaciones”, expresó Rosado Castillo, quien también 
remarcó que el Tren Maya creará una relación respetuosa 
entre lo nuevo y lo presente, interactuando con cada 
comunidad de manera particular.

En su turno, Díaz Montalvo, recordó que originalmente el 
Tren Maya no contemplaba a Yucatán, pero mediante el 
diálogo entablado entre el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y el Presidente Andrés Manuel López Obrador se pudo 
integrar a la entidad dentro de esta estrategia.

La importancia de la participación de Yucatán en el Tren 
Maya se debe a que este proyecto está concebido para 
generar beneficios económicos y de diferente índole 
a los yucatecos, especialmente a los que habitan en 
comunidades indígenas del territorio, ya que se abre la 
puerta a la creación de nuevas fuentes de empleo y un 
detonante del desarrollo económico, turístico y social para 
esos municipios, enfatizó el funcionario estatal.

La ceremonia fue celebrada por el H’men Tiburcio Kan, 
quien pidió permiso a la Madre Tierra, al dios Hunab Ku 
y a los cuatro Bacabes del mundo maya bajo la pirámide 
de Chichén Itzá y el Juego de Pelota. Rituales similares 
también se llevaron a cabo en Edzná y Becán, Campeche; 
Tenosique, Tabasco; y Tulum, Quintana Roo.

Cabe recordar que las propuestas que Vila Dosal aportó a 
esta iniciativa son el uso del ferrocarril como transporte 
tanto de pasajeros y de carga, así como también la 
construcción de estaciones en el interior del estado, en 
los municipios Valladolid y Tinum, donde está Chichén Itzá; 
así como Izamal y Mérida, ideas que fueron integradas 
durante las reuniones de trabajo sobre el proyecto.

La llegada del Tren Maya a Yucatán es muestra del trabajo 
coordinado entre los gobiernos estatal y el federal tanto en 
el sector turístico, alianza que se extiende a otro de suma 
importancia, como el de salud, en el cual recientemente Vila 
Dosal refrendó su apoyo y colaboración con López Obrador 
durante la presentación del Plan Nacional de Salud.

El Tren Maya es un proyecto que nosotros 
apoyamos en Yucatán refrendó Vila Dosal al 

titular del Ejecutivo Federal.

El gobernador del estado, Mauricio Vila Dosal 
acompañó al presidente Andrés Manuel 

López Obrador en el “Ritual de los pueblos 
originarios a la madre tierra para anuencia 

del Tren Maya”.
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La Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago) y la 
Secretaría de Seguridad y Protección 

Ciudadana del Gobierno de México, 
acordaron trabajar de forma coordinada 
y sumar esfuerzos para enfrentar 
eficazmente el problema de la inseguridad 
y garantizar paz y tranquilidad a los 
mexicanos.

Al concluir la reunión privada entre 
la Comisión Ejecutiva de Seguridad y 
Justicia de la Conago con el secretario 
de Seguridad, Alfonso Durazo Montaño, 
Alejandro Moreno Cárdenas, titular del 
Ejecutivo estatal de Campeche, reconoció 
la apertura al diálogo y el compromiso 
del gobierno federal de trabajar 

conjuntamente, por lo que estableció 
que los mandatarios no regatearán en 
nada el apoyo al Plan Nacional de Paz y 
Seguridad.

“Los gobernadores tenemos la firme 
convicción de coadyuvar y trabajar 
coordinadamente con los demás órdenes 
de gobierno, en el entendido de que las 
entidades y los municipios tienen la 
responsabilidad principal de garantizar 
la seguridad, apoyando las acciones 
y fortaleciendo la gestión de mayores 
recursos”, enfatizó Moreno Cárdenas.

En el caso de la Guardia Nacional, dijo 
que ésta entrará en funciones cuando su 
inclusión quede clara en el ámbito 

Conago y SSPC, trabajarán en 
coordinación para garantizar 
la paz a los mexicanos: AMC 

El gobernador 
de Campeche, 

Alejandro Moreno 
Cárdenas destacó la 

apertura al diálogo 
y el compromiso 

del gobierno 
federal de trabajar 

conjuntamente 
en torno al Plan 

Nacional de Paz y 
Seguridad.

GOBIERNO DE CAMPECHE

Especial / La Revista 
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constitucional, por lo que ahora se 
acentúa la coordinación de esfuerzos 
entre los tres niveles de gobierno.

Por su parte, el secretario de Seguridad 
reconoció el interés y compromiso que 
los mandatarios han hecho patente 
para sumar esfuerzos y enfrentar de 
forma coordinada el problema de la 
inseguridad, encabezados por Moreno 
Cárdenas y Aureoles Conejo, como 
presidente de la Conago y coordinador 
de la Comisión de Seguridad, 
respectivamente.

“Acordamos cerrar filas para combatir 
la inseguridad y trabajar juntos con 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, eficientar la coordinación y 
hacer eficaz la acción en materia de 
seguridad, lo que permitirá regresar la 
tranquilidad y la paz a los mexicanos”, 
remarcó.

Durazo Montaño expuso que en el 
seno de la reunión se acordó impulsar 
un modelo de policía nacional, por lo 
que se creará un grupo de trabajo para 
definir los términos de su estructura; 
dar prioridad a la profesionalización, 
certificación y capacitación de policías 
estatales, municipales, custodios y 
ministeriales en el Nuevo Sistema de 
Justicia Penal, e impulsar el respeto a 
los derechos humanos y la perspectiva 
de género.

Respecto al rubro de homologación se 
determinó promover el mejoramiento 
de las condiciones socioeconómicas 
de los elementos de seguridad, y 
reducir la brecha que existe entre 
los policías municipales, estatales y 
federales, misma que estará asociada 
a la certificación, profesionalización y 
capacitación.

Igualmente, indicó que se dará 
prioridad a la interconexión tecnológica 
de los sistemas de información de los 
tres niveles de gobierno, se actualizará 
la red nacional de radiocomunicación, 
se fortalecerá tecnológicamente al 
Registro Público Vehicular (Repuve), así 
como a los sistemas de video vigilancia, 
se robustecerán o crearán unidades 
de inteligencia financiera en los 
estados e impulsará la construcción, 
mejoramiento y equipamiento de 
los Semefos en el país. Abundó que 
el encuentro se caracterizó por ser 
extenso y abierto, y permitió abordar el 
amplio abanico de temas relacionados 
con la seguridad.

“Quiero hacer un reconocimiento a los 
gobernadores porque sostuvimos una 
reunión extraordinaria, en un ambiente 
de concordia, disposición, apertura y 
colaboración para garantizar juntos 
la seguridad de los ciudadanos. El 
ánimo es extraordinario, hay una gran 
responsabilidad y compromiso de los 
gobernadores, y la certeza de que se 
podrá construir una solución pronta 
para los problemas de inseguridad”, 
citó.

Durazo Montaño precisó que el ejército, 
la marina y la policía federal siguen 
participando en acciones de seguridad 
en los términos que lo han venido 
haciendo, en tanto se aprueba el 
proyecto de la Guardia Nacional.

Subrayó que en cada una de las 
entidades el mando recae en los 
gobernadores, pues son ellos quienes 
convocan, coordinan, concretan y 
toman las decisiones. 

Por su parte, el coordinador de la 
Comisión de Seguridad y Justicia de 
la Conago, abundó sobre el tema 
de la Guardia Nacional, señalando 
que mientras no se modifiquen los 
ordenamientos legales la estrategia 

planteada por ahora no sustituye las 
responsabilidades de los gobiernos 
estatales y municipales.

Etnias hacen ofrendas 
por inicio del tren maya

Por otra parte, etnias indígenas del 
estado ofrendaron a la Madre Tierra 
alimentos y bebidas sagradas para dar 
inicio a los trabajos de construcción del 
Tren Maya, en los tramos Selva y Golfo.

Los representantes de grupos 
originarios se congregaron en las zonas 
arqueológicas de Edzná, del municipio 
de Campeche, y Becán, Calakmul, 
de manera simultánea al ritual que 
encabezó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, en Palenque, 
Chiapas y donde estuvo acompañado 
del gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas. 

En la Gran Acrópolis de Edzná, en 
presencia del coordinador estatal del 
proyecto Tren Maya, Gabriel Escalante 
Castillo y de la delegada de los 
programas federales para el desarrollo, 
Katia Meade Ferniza, integrantes 
de los pueblos maya, tseltal, tsotsil, 
ch’ol, zoque, tojolabal, mam, mochó, 
kaqchikel, jakalteco, chuj, q’anjobal y 
lacandón, pidieron permiso a la Madre 
Tierra para la construcción de la obra 
que promete llevar bienestar a las 
poblaciones.

Un sacerdote maya en representación 
de los pueblos indígenas ofrendó el 
alimento sagrado “Tuut”, hecho de maíz 
y pepita molida, así como el “Zaaca”, 
bebida de maíz cocido y endulzado con 
miel, y caldo de pavo.

El Titular del Ejecutivo 
de Campeche destacó 

que el respaldo 
federal a Campeche es 
fundamental para que 

continúe por el camino del 
crecimiento.
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El gobernador Carlos Joaquín inició obras y supervisó 
las que están en proceso para mejorar la imagen e 
infraestructura urbana en las que 

se invierten más de 64 millones de pesos, 
para que la gente viva mejor.

“Antes solo se pensaba en los turistas, 
pero con estos trabajos que mejoran la 
ciudad las cosas cambian para los que 
vivimos aquí. Tendremos mejores calles y 
servicios; con mejor movilidad se impulsa 
la economía”, opinó José Luis Cabañas 
Navarrete, vecino de Cozumel desde hace 
33 años.

Cabañas Navarrete presenció cuando 
el gobernador Carlos Joaquín inició 
el programa de urbanismo cívico 
“Rehabilitación de parques de Cozumel”, 
uno de los cinco eventos en gira de trabajo.

En la calle 13 de San Miguel inició la repavimentación de 
más de 12 mil 500 metros cuadrados con carpeta asfáltica 
de 5 centímetros de espesor, en las que se invierten más de 
8 millones de pesos, lo que dará a la gente más y mejores 
oportunidades para elevar su calidad de vida con mejores 
servicios.

Para proporcionar servicios incluyentes, Carlos Joaquín 
supervisó las obras que el Instituto de Infraestructura Física 
Educativa (IFEQEROO) realiza en el Centro de Bachillerato 
Tecnológico Industrial y de Servicios (CBTIS) 28, donde se 
amplía el aula del centro de atención para estudiantes con 
discapacidad, así como servicios sanitarios, en las que se 
invierten un millón 945 mil 375.51 pesos en beneficio de 218 
alumnos.

Para recuperar espacios y hacerlos inclusivos para las con 
discapacidad, el gobernador Carlos Joaquín supervisó los 
trabajos en el parque integral “La Selva” donde se rehabilitó 

la instalación eléctrica, la cancelería, vidrios y accesorios 
para baños. Se instalaron 7 piezas de juegos infantiles tipo 

incluyentes, con inversión de 2 millones 
691 mil 373 pesos.

Para recuperar los espacios públicos, 
lo que contribuye a inhibir los delitos, 
el gobernador Carlos Joaquín inició el 
programa de rehabilitación de 54 parques 
del municipio de Cozumel con inversión 
de más de 14 millones de pesos y dio el 
banderazo de inicio de la construcción de 
la prolongación de la Avenida 65 Sur, obra 
en la que se invierten más de 37 millones 
499 mil pesos.

La prolongación de la avenida, a cargo de 
la Secretaría Estatal de Obras Públicas 
(SEOP), contempla la construcción de 
19 mil 019 metros cuadrados de carpeta 
asfáltica de 5 centímetros de espesor, 2 

mil 445 metros cuadrados de guarniciones y banquetas, 108 
piezas de iluminación, señalización horizontal de 13 mil 275 
metros cuadrados y 20 piezas de señalizaciones verticales, 
así como la instalación de 40 bancas

Raymundo Lizárraga Covarrubias, quien vive hace 35 años en 
Cozumel, mencionó que la ampliación de la Avenida 65 Sur 
mejorará el tránsito en la zona.

“Aquí pasan ciudadanos y turistas, pero también pasan 
patrullas y ambulancias porque a un lado está el hospital, 
ya era necesario que la arreglaran porque estaba muy 
abandonada desde gobiernos anteriores”, afirmó.

En la gira de trabajo estuvieron también: William Conrado 
Alarcón, secretario de Obra Pública; Abraham Rodríguez 
Herrera, titular del Instituto de Infraestructura Física 
Educativa, y Pedro Joaquín Delbouis, presidente municipal de 
Cozumel.

Mejoran imagen urbana de Cozumel 
con inversión superior a los 64 mdp

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

El gobernador Carlos 
Joaquín recorrió Cozumel 
para supervisar trabajos 

de rehabilitación de 
calles y mejorar en 
escuelas, con mejor 

movilidad se activa la 
economía de la isla y se 

impulsa el desarrollo 
social para contribuir a 

disminuir la desigualdad.
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Cuando nos disponemos 
a hablar en público 
o escribir un texto 

de relevancia, se vuelve 
fundamental la elección de 
las palabras a usar. Un buen 
discurso debe contar con 
una estructura elocuente, 
pero, sobre todo debemos 
prestar atención al contenido 
del mensaje. En el proceso, 
identificamos las ideas 
principales a tratar y se crean 
frases de impacto, dejando 
a un lado aquello que no es 
indispensable. Menos es más 
al ejercer la comunicación 
efectiva. 

La sustancia debe prevalecer 
sobre el rollo excedente 
que desvía la atención de 
quien recibe el mensaje. 
Desarrollar las habilidades 
requeridas para convertirnos en buenos comunicadores 
toma tiempo y esfuerzo. Solo la práctica constante nos 
lleva a este destino. A un orador experimentado, le bastan 
pocas palabras para lograr influir en su público, ya sea 
para invitarlo a la reflexión, o bien, para persuadirlo de 
actuar en un determinado sentido. Quienes dominan estas 
aptitudes, tienden a crecer en su liderazgo personal de 
manera notoria.

Pues bien, lo mismo ocurre en el plano de las acciones 
que decidimos emprender de forma cotidiana. La legítima 
disposición de ser agentes de cambio es un elemento 
valioso que debe estar presente en cualquier líder potencial. 
Sin embargo, el pensamiento crítico es una cualidad que 
no puede soslayarse, ya que funge como una herramienta 
que nos permite seleccionar aquellas causas que nos 

muevan hacia nuestras 
metas. En otras palabras, 
quien mucho abarca poco 
aprieta como ya lo afirma el 
dicho coloquial. Las acciones 
contundentes son las que 
consiguen ejercer un impacto 
de importancia, que vaya más 
allá del aspaviento. En este 
sentido, la impulsividad es un 
obstáculo para quienes tienen 
un espíritu emprendedor. Solo 
partiendo de la organización 
se alcanzan a consolidar los 
proyectos que llaman a la 
grandeza. El trabajo en equipo 
es un gran aliado, ya que abre 
la oportunidad de conjugar 
voluntades y visiones en torno 
a un objetivo específico. 

Uno de los primeros pasos, 
necesariamente será el 
delimitar un rubro de acción. 

Tras detectar un problema social que demanda ser 
atendido, se agruparán los medios con los que se dispone 
para trabajar con empeño y perseverancia. La mayor 
satisfacción llega cuando un proyecto personal o grupal 
se vuelve referente e incluso modelo a seguir. Lo anterior 
ocurre al generarse una sinergia de colaboración en la 
cual las acciones puntuales sean las protagonistas y no la 
parafernalia propia de la ostentación. Priorizar la calidad 
sobre la cantidad siempre será una elección inteligente. 

Que nuestras acciones sean memorables dependerá del 
valor que imprimamos a cada una de las oportunidades 
que se nos presenten para transformar el entorno. Nunca 
subestimemos el poder de la determinación y seamos 
responsables al escoger las palabras, los modos y las 
decisiones a tomar. 

PORQUE 
MENOS, ES MÁS 

SOBRAN LOS MOTIVOS

Por: Jordy R. Abraham
JordyAbraham@gmail.com 

@JordyAbraham
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Los cambios positivos necesitan de 
voluntad política, pero también 
de un buen debate sustentado en 

argumentos y evidencia empírica. Esta 
semana, el nuevo gobierno de López 
Obrador, con el apoyo de sindicatos 
y empresarios, anunció un aumento 
a los salarios mínimos (SM). En 2018, 
se pagaban $88.36 pesos por día, 
en 2019 se incrementará a $102.68, 
un aumento de 16.2%. En la frontera 
norte, el incremento será mayor: el SM 
será de $176.73 pesos. Es el resultado 
de un debate que comenzó en 2014, 

promovido por el entonces secretario 
de Desarrollo Económico del Gobierno 
de la Ciudad de México, Salomón 
Chertorivski.

No era fácil convencer a los más 
escépticos sobre la conveniencia de 
incrementar los SM. Se trataba de una 
política pública que, por un lado, podría 
generar efectos muy positivos para los 
beneficiarios pero, por el otro, generar 
inflación que, en última instancia, 
afectaría, como siempre, a los más 
pobres.

UNA BUENA NOTICIA: 
INCREMENTO AL 
SALARIO MÍNIMO

Este aumento es el resultado de un debate que comenzó 
en 2014, promovido por Salomón Chertorivski.

JUEGOS DE PODER

Por Leo Zuckermann / 
Twitter: @leozuckermann
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Toral en esta discusión fue el documento “Política de 
recuperación del SM en México y en el Distrito Federal”, 
presentado por el entonces jefe de gobierno capitalino, 
Miguel Ángel Mancera, en 2014. Se trata de un manuscrito 
sólido con base en argumentos y datos. Desató un debate 
muy interesante sobre la conveniencia de incrementar o 
no los SM. En lo personal, me convenció.

Primero, por el universo de trabajadores que todavía 
percibían un SM. De acuerdo con las cifras del INEGI, 
Coneval y STPS, casi diez millones de trabajadores todavía 
percibían un minisalario: “siete millones, incluyendo a la 
economía informal, y dos millones 948 mil remunerados 
en la economía formal”. Algunos de estos trabajadores en 
realidad ganaban más. Un ejemplo eran los meseros a los 
que los dueños les pagaban un SM que complementaban 
con el ingreso de sus propinas. No obstante, el hecho es 
que existían muchas personas que trabajaban ocho horas 
diarias y, sin embargo, su salario ni siquiera alcanzaba 
para rebasar la línea de pobreza. La conclusión era 
devastadora: “el mercado de trabajo se ha convertido en 
una de las principales fuentes de pobreza y desigualdad 
en nuestro país”.

Segundo, el documento demostraba que los SM se habían 
desvinculado de la productividad laboral. Mientras que 
ésta había avanzado en el sector formal, aquellos habían 
retrocedido en términos reales. Ergo, era posible aumentar 
los salarios sin que hubiera efectos inflacionarios.

Pero había un problema. Desde las crisis de los ochentas 
y noventas, cuando se destapó la inflación en México, se 
utilizó el SM como referencia para muchas cosas que no 
tenían que ver con el mercado laboral. Las multas, por 
ejemplo, estaban referenciadas en número de SM. En este 
sentido, si aumentaban estos, de inmediato subían otros 
precios de la economía, potencialmente causando más 
inflación. El primer paso para revisar los minisalarios 
era desvincularlos como unidad de cuenta utilizada 
para múltiples propósitos. Esto ocurrió en 2016 cuando 
el Congreso sustituyó los SM por la Unidad de Medida y 
Actualización. Una primera victoria para los proponentes 
de incrementar los SM.

El segundo ocurrió a finales de 2017 cuando el SM subió un 
10.4%, el mayor aumento desde 1998. Se colocó en 88.36 
pesos por día, rebasando, por primera ocasión, la línea 
de la pobreza, tal y como había sugerido el documento 
“Política de recuperación del SM”.

Este mismo reporte decía que, el siguiente paso, sería 
llevar el SM diario a 171.03 pesos para alcanzar la llamada 
“canasta ampliada”, que incluye una canasta alimentaria 
básica y una no alimentaria con productos como 

transporte, educación y vivienda. Esto era en 2014. Traídos 
al día de hoy, tomando en cuenta la inflación, el SM debería 
rondar los 200 pesos por día. El más reciente incremento 
los ha llevado a la mitad de este nivel en toda la República 
salvo en la frontera norte donde el nuevo salario ya estará 
muy cercano a esos 200 pesos diarios que equivalen a 10 
dólares. En California, el SM es de once dólares por hora. 
Mientras que un trabajador tiene que laborar 8 horas en 
Tijuana, en San Diego gana un poquito más por una hora.

Estoy convencido de que, en una economía de mercado, los 
salarios deben determinarse por la productividad laboral y 
la oferta y demanda de trabajadores. No obstante, después 
de leer los documentos como el mencionado y de debatir 
el tema, me convencí de que el tema del SM ya no tenía 
nada que ver con estos factores. El SM se había rezagado 
por motivos políticos. Celebro que los empresarios 
también lo hayan entendiendo y estuvieran dispuestos 
a corregirlo. Felicitaciones a todos aquellos que llevan 
años en esta lucha y que la dieron como se debe de dar 
en una democracia–liberal: convenciendo con buenos 
argumentos sustentados en evidencia empírica.

Desde las crisis de los ochentas y noventas, cuando 
se destapó la inflación en México, se utilizó el SM 
como referencia para muchas cosas que no tenían 
que ver con el mercado laboral.
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LOS VICIOS 
HUMANOS 

Es tiempo de entenderse, de cultivar 
lenguajes que nos hermanen, si en 
verdad deseamos ser una generación 

pacificadora, dispuesta siempre al diálogo, 
a través de actitudes abiertas que nos 
aglutinen y converjan en la creación de 
un cosmos, en el que el respeto de sus 
moradores, sea abecedario constante en los 
labios de sus gentes. Los retos que se nos 
avecinan, puede que tengan sus dificultades, 
pero al final con la cooperación de todos, 
conseguiremos frenar el cambio climático, e 
igualmente, serán más ordenados y seguros 
los grandes desplazamientos de migrantes 
y refugiados, con la colaboración de otras 
políticas más poéticas, o sea, de servicio 
y mano tendida. Esos 250 millones de 
migrantes, que representan un 3,4% de la 
población mundial, precisamente, buscan en 
cada uno de nosotros un corazón que nos les 
rechace, una población que no los etiquete 
depreciándolos, y protegiendo únicamente los intereses 
de ciertos individuos privilegiados, que es una manera de 
excluirles. Con razón, se dice, que la senda de la virtud es 
muy estrecha y que el camino de la inmoralidad es más 
ancho y espacioso.

Ciertamente, cuando uno no se respeta así mismo, 
difícilmente puede frenar los desenfrenos. A propósito, 
decía el inolvidable filósofo chino, Confucio, allá por el 
551 AC- 478 AC, que “los vicios vienen como pasajeros, 
nos visitan como huéspedes y se quedan como amos”. 
En efecto, una sociedad enviciada mundialmente, se 
destruye así misma. Las piedras del terror, que son de odio 
y venganza siempre,  desechan por principio toda vida. De 
hecho, el reclutamiento de los sembradores del horror es 
más fácil en situaciones en las que se pisotean derechos 
humanos y donde se toleran las injusticias. Por eso, es 
importante crear las condiciones para un futuro digno 
y justo. Ojalá aprendamos a ser mortal de buena acción, 
comprometido de verdad con el bien colectivo, coherente 
con la consideración hacia cada ser humano, responsable 
con la búsqueda de una verdadera concordia en suma. 
En cualquier caso, la actitud de asistencia nos exige un 
cambio de energía, tanto desde nuestro interior como en 
sociedad, sólo así conseguiremos que nos gobierne lo 
armónico, rechazando ese espíritu intransigente dispuesto 
a vengarse, en lugar de redescubrir la grandeza de la 

creación,  como habitantes de la tierra, ciudadanos de bien 
y hombres de paz. 

Sea como fuere; por el aluvión de vicios y ociosidades, 
enfermará la mansedumbre y la clemencia de muchos; 
¡quiérase! Por tanto, estamos obligados a ser personas 
equilibradas, encomendadas a poner orden y paz en un 
espacio que es de todos y de nadie en particular. Urge, en 
consecuencia, acrecentar las coaliciones y que el mundo 
deje de estar dividido por los endiosamientos de algunos 
poderosos. Sin ir más lejos, la Alianza África-Europa, tres 
meses después de ser anunciada, empieza a ponerse en 
marcha con una inversión estratégica y de creación de 
empleo, en educación y habilidades y trabajos combinados, 
en un entorno de negocios y clima de inversión, con un 
soplo integrador que es lo realmente motivador. Dicho lo 
cual, conviene  recordar que no vamos a cambiar el planeta 
si no modificamos esta mentalidad egoísta, por otra de 
menos intereses y más solidaria. Quizás tengamos que 
establecer acuerdos para ilusionarnos. Por desgracia, uno 
de los pactos más necesarios suele estar roto en muchos 
países; el educativo, que se ha de dar entre la familia, la 
escuela, y la misma sociedad en su conjunto. Al fin y al 
cabo, son estas medidas de uniones las que nos permiten 
mejorar la existencia de las gentes. No nos confundamos. 
En el docente quien gana son los chicos, es decir la fuerza 
viva del futuro. Conquistada esta batalla, se puede juzgar 
el pasado. De lo contrario, mejor nos callamos.

“Por el aluvión de vicios, enfermará la mansedumbre y la clemencia de muchos; ¡quiérase!”. 

ALGO MÁS QUE PALABRAS 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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